

EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,
EXCEPTO EL
SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs al mes.—Fuera, 12 rs. trimestre, adelantados, por libranza ó sellos en carta certificada.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 7 5'45 t.—Recibido el 8 á las 11'58 m.

La *Gaceta* de hoy publica el acta sobre el empréstito de Cuba.

Calcúlase en sesenta diputados los que constituirán el centro parlamentario.

Idem 8 5 t.—Recibido el 9 á las 11'35 m.

Faltaron á la reunion de la Presidencia los partidarios del Centro parlamentario.

El Tesoro ha realizado nuevas negociaciones.

Idem 9 5'48 t.—Recibido el 10 á las 8'45 m.

El Gobierno estudia la nivelacion de los pagos pasivos.—El domingo marchará á Sevilla la Reina Isabel.

En la penúltima conferencia agrícola que se ha celebrado en esta capital, recogimos una especie que no ha podido ménos de llamar nuestra atencion. Dijo el orador que así como las Diputaciones provinciales mandaban estudiar planes de caminos tambien provinciales, así debian hacerlo de canales de riego por lo que respecta á los respectivos territorios que aquellas corporaciones representan y administran. Indudablemente que esta idea es altamente aceptable en principio y en teoría y realizable en la práctica, porque puede decirse que hoy ninguna obra de este género por difícil que sea, puede resistirse á la ciencia: la cuestion, pues, es de recursos, de dinero en una palabra, cuya carencia esteriliza ó hace imposible casi siempre los pensamientos mejor concebidos y más beneficiosos al país.

Otro dia volveremos sobre esta cuestion y la trataremos concretándola y refiriéndola expresamente á esta provincia, por más que no sea Galicia á causa de las lluvias frecuentes que en ella se experimentan, la region de España que más necesidad tenga de la derivacion de las aguas de manantiales naturales, para emplearla en riegos, sin que esto sea decir ni mucho ménos, que no haya infinitos terrenos que estén sedientos en alguna época del año y que no pudiera aumentarse la produccion á lo ménos en aquellas comarcas donde la calidad del suelo exige todavía más caudal de agua ó más frecuencia en su empleo. Pero en cuanto á las provincias centrales de España no titubeamos en decir, que nos parece todavía más importante la cuestion de canales que la de caminos, porque lo llano del terreno facilita la locomocion en

tanto que todos los dias estamos leyendo en la prensa periódica, los gravísimos inconvenientes que está ofreciendo la sequía, tanto para el logro de las cosechas como para la salud pública.

Los pueblos, pues, sobre todo los de Castilla la Vieja debian pensar en utilizar el Carrion, el Pisuerga, el Duero, el Arlanza, el Ebro y otros rios afluentes de mayor ó menor importancia que llevan sus aguas al mar, completamente perdidas para la agricultura.

Cada provincia, debia hacer un estudio sobre materia tan importante y disponer el Gobierno de S. M. uno general de cada region hidrológica, respecto de las cuales deben existir trabajos hechos en diferentes épocas por el cuerpo de caminos. Esto al ménos se haria en otras naciones más dichosas en que los beneficios de una paz duradera y de un patriotismo formal, ejerciesen su poderoso influjo sobre la riqueza pública, en que no hubiera partidos políticos dispuestos siempre á desgarrar las entrañas de la patria con sus intemperancias, sus extrañas teorías, sus ambiciones y sus desatentados propósitos.

En el último número del *Boletín oficial* de esta provincia, se ha publicado por el Gobierno civil de la misma, la importante circular sobre caminos vecinales que anunciamos en nuestro DIARIO del domingo.

En ella se dan á los respectivos Ayuntamientos, las más claras y terminantes instrucciones para la reparacion, conservacion y policia de dichos caminos, expresando además, de una manera precisa y conveniente, cuáles son las obras principales que deben ejecutarse y modo facultativo de llevarse á efecto.

Conformes en un todo con el contenido de la referida circular, creemos tambien que, «nada influye tanto en el desarrollo de los intereses materiales de un pueblo, en el fomento de la agricultura, de la industria y del comercio, de todo lo que más ó ménos se relaciona con la riqueza pública, que la mejor viabilidad de los caminos.»

A los Ayuntamientos toca ahora, como se les dice en el último párrafo de aquella, «inspirarse en el sentimiento de su deber, para que los caminos vecinales de esta provincia, puedan, en poco tiempo mejorar de aspecto y condiciones y dejar de ser acusacion manifiesta del descuido de la administracion municipal, cuyo buen nombre y cuya responsabilidad están altamente interesados en el cumplimiento de este servicio.»

Disposiciones de esta naturaleza encierran en su espíritu y letra cuantos elogios pudiéramos tributar á la autoridad que las ha dictado, cuyo distinguido celo resalta doblemente, puesto que allí donde no puede ir con la prevencion y el precepto, por tratarse de un servicio de la exclusiva iniciativa y responsabili-



dad de los Ayuntamientos, alcanza, sin embargo, con su excitacion y su tutelar consejo.

El Consejo de Administracion de la Caja del fondo de huérfanos é inútiles de la guerra, ha empezado á publicar en la *Gaceta* del 4, una lista de socorros que ha suministrado á personas que tienen derecho á ese beneficio, lista que es un verdadero martirologio.

Constan en ella como socorridas algunas viudas de los infelices carabineros fusilados á granel, y hallándose prisioneros por el piadoso y humanitario Saballs que acaba de comprar una magnífica quinta en Niza: siguen huérfanos de jefes y oficiales; unos fusilados tambien por los carlistas y muertos otros en accion de guerra ó de resultas de heridas recibidas, cumpliendo con su deber horrible, y figuran asimismo huérfanos y viudas de individuos (entre ellos algunos del ejército) que han sido quemados por los mismos carlistas. Como dato oficial el de que nos ocupamos, suponemos que referirá solo hechos comprobados: llamamos, pues, sobre esa lista, la atencion de nuestros lectores como llamará la de la Europa civilizada. Aun cuando nos brindáran con las más culminantes posiciones del mundo no quisiéramos para nuestra conciencia la responsabilidad de tales hechos.

Tenemos que consignar un hecho que honra en gran manera á los hijos de esta provincia. La feria de San Froilán que acaba de pasar, atrajo á nuestra capital crecido número de forasteros, y apesar de la aglomeracion de gentes, ni un solo robo, ni una sola pendencia, ha ocurrido. Haciéndolo público pagamos gustosísimos nuestro tributo á las virtudes y al carácter morigerado de los habitantes del país.

Don Valentín Gomez, ex-Director del famoso *Cuartel Real*, desde cuyas columnas no habria género de insulto que no se lanzase sobre augustas personas, dignas de respeto por todos conceptos, ha llegado á Madrid y se pondrá al frente de una nueva publicacion periódica del color político que es de suponer. Después dirán que el gobierno actual no es tolerante: ni más ni menos que lo que nos hubiera sucedido á nosotros vueltas las tornas.

La *Gaceta* del día 4 inserta un bien escrito artículo en que se dá cuenta de la apertura de las Conferencias agrícolas en Salamanca, y nos han llamado la atencion las frases con que se encabeza, pues dicese en ellas que es aquella la primera capital de España en que la inauguración tuvo lugar.

A esto tenemos que replicar que Salamanca acaso haya sido la segunda capital, pero no la primera en que el dicho acto se haya verificado; pues el 24 de Setiembre en que se inauguraron aquellas conferencias es fecha posterior al 10 del mismo mes en que se inauguraron en Lugo. Querer, pues, sostener la primacía despues que los periódicos de Madrid dieron cuenta de que en Lugo nos hemos anticipado, no nos parece justo.

Desde hoy comienza la expedicion de las nuevas cédulas personales, caducando por tanto las anteriores. El que no adquiera la que precise, segun las circunstancias que reuna, dentro del término de dos meses, que concluye el 9 de Diciembre próximo tendrá que abonar por ella el doble de su precio sencillo, sin perjuicio de los gastos que ocasione el procedimiento administrativo á que hubiese lugar.

Surtidas todas las expendedurías de efectos estancados de la provincia de dichos documentos, ha llegado el caso de proceder á su adquisicion, puesto que segun se previene por la Administracion económica en el *Boletín oficial* del día 7 del corriente,

no tienen aplicacion las anteriores para objeto alguno.

La conferencia agrícola de anteayer que, segun hemos anunciado, estaba encomendada al señor don Alejo Perez Mendez, ha sido un continuado estudio práctico de los *Inertos*.

Con su leccion, sóbria de palabras que hacian innecesarias el número y la variedad de ensayos que con experta mano ejecutó con troncos y ramas de vegetales allí llevados con este objeto, nos entretuvo agradablemente el Sr. Perez y nos convenceria, si ya no lo estuviésemos, de que es algo, bastante más que un aficionado á la agricultura, como él en su modestia se califica.

A instancia de algunos de los asistentes á la conferencia, ofreció continuar su tarea en el próximo domingo.

Muy conveniente seria que se procurase la asistencia de algunos labradores á tan útiles enseñanzas. Aprenderian algo que desconocen y les es necesario, y sabrian darse cuenta del por qué muchas veces son negativos los resultados de sus prácticas comunmente rutinarias.

Tenemos una verdadera satisfaccion en participar á nuestros lectores que el Sr. D. Miguel Garcia Blanes, vencido por las repetidas instancias de sus amigos y deseoso además de hacer ver que, no por falta de buena voluntad sino por el conocimiento que tiene del alcance de sus fuerzas, no acudió á excitaciones anteriores con harto pesar suyo, ha ofrecido tomar parte en las conferencias agrícolas.

No lo esperáramos ménos del Sr. Blanes, que á nuestro parecer se juzga con excesiva modestia.

Hemos recibido la visita de todos nuestros colegas de Galicia, á excepcion de *El Diario del Ferrol* y *El Herald Gallego*, apesar de que nosotros les enviamos el cambio.

Saludamos nuevamente á todos ellos agradeciendo la atencion.

Dice *El Diario de Santiago* que la Sociedad Económica de Amigos del país ha celebrado sesion con objeto de dar cuenta de variás comunicaciones de los Gobiernos civiles de Coruña, Pontevedra y Lugo y otros asuntos de gran interés.

Hace algun tiempo hemos oido decir que en esta capital se trataba tambien de constituir una sociedad Económica, aunque nada sabemos que se haya hecho despues.

Es lástima que tan laudable é importante pensamiento haya sido abandonado por sus iniciadores, pues los fructuosos resultados de esas asociaciones son de gran interés para el país.

Sirvan, pues, estos renglones para infundir algun ánimo á los que pensaban llevar á cabo tal proyecto.

NOTICIAS GENERALES.

Por la curiosa é interesante reproducimos de *El Imparcial* la siguiente noticia:

«En el *Journal Officiel de la République Française* hemos leído la sorprendente noticia de un invento que casi podemos llamar maravilloso:

«Sir William Thompson, presidente de la seccion de ciencias físicas de la *Royal Britannic Association*, explicaba hace poco en Glasgow ante un distinguido auditorio, las maravillas científicas que habia presenciado en su reciente viaje á América. Entre éstas, los progresos realizados en telegrafia son tan pasmosos que parecen milagros.

Con solo un alambre, merced á la ingeniosa combinacion debida á Elisa Gray, pueden enviarse simultáneamente cuatro telégramas; el telégrafo automático de Edison trasmite 1.015 palabras en 57 segundos; pero la maravilla de las maravillas es sin duda el telégrafo *que habla*, que trasmite á la extremidad opuesta del alambre clara y distintamente todo lo que se dice en el punto donde se opera.

Yo he oido, dice el sábio físico, con mis propios oidos, y de la manera mas inteligible, lo que un pequeño disco circular reproducia, palabra por palabra que en el otro extremo del alambre articulaba mi colega el profesor Watson. Este habia aplicado su boca cerca de una membrana muy tirante, que sostenia una ligera pieza de hierro dulce, colocada de tal suerte que pudiese comunicar á un aparato eléctrico-magnético vibraciones proporcionales á la conmocion sonora del aire. Estas se transmiten por el alambre al disco del extremo opuesto, que repite fielmente, segun yo he experimentado, todas las palabras.»

El viernes, segun noticias, debieron empezarse los trabajos para levantar el cañonero *Arlanza*, que segun saben nuestros abonados se sumergió en la bahia de Vigo el lunes á las tres de la tarde, para cuyo efecto sale de Ferrol un contramaestre comisionado por el gobierno.

El dictámen del Sr. Alonso Martinez referente á la interpretacion del artículo once de la Constitucion vigente es favorable á los protestantes.

Inmensa ha sido la concurrencia en el mercado que el Jueves último tuvo lugar en Santiago, segun dice un colega de aquella localidad. El campo de Santa Susana estaba tan lleno de ganado que era absolutamente imposible el tránsito.

¡Cuánto no podrían aprovechar los agricultores de Galicia, si dedicaran su atencion al importante ramo de la riqueza pecuaria!

La provincia de Pontevedra ha enviado ya su informe favorable al proyecto de código rural pendiente en el Congreso y redactado por el Sr. Danvila.

Los periódicos de Galicia recibidos ayer contienen los siguientes telégramas:

El Diario de Avisos.—Madrid 8.—Cálculanse sesenta diputados del centro parlamentario.—Suspendida tres meses *La Tribuna*.

Para la semana entrante pagan al clero y á las clases pasivas de provincias.

La Gaceta publica en acta el empréstito de Cuba.

El Anunciador.—Madrid, 6.—Recibido en la mañana del día 7.

Muchos carlistas de Francia se unen á la peregrinacion á Roma.

Se ha verificado el sorteo para el envio de refuerzos á Cuba.

Ha salido de Madrid la última espedicion de romeros.

Idem, 7.—Recibido á las 5 h, y 4 m. de la madrugada.

En el último tren los romeros victorearon al pretendiente en Valladolid. Gran escándalo. Antonelli mejora notablemente. Llegaron á Roma 200 peregrinos. Acúsase de traicion al príncipe del Montenegro.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 7.

Interior 12, 07.
Exterior 00, 00.

CRONICA LOCAL.

Segun nuestras noticias, el Domingo se han reunido ya varios jóvenes de esta capital para acordar las bases por que han de regirse la futura *Academia científico-literaria*.

Se ha celebrado la subasta para el derribo de los cubos de la muralla contiguos á la puerta de la estacion.

Ya nuestros lectores habrán notado la desaparicion de los coches que tan mala vista presentaban y estorbaban el paso á los transeuntes en la calle de la Reina.

El Sr. Alcalde, atendiendo nuestras indicaciones, ha tomado esa acertada medida, asi como tambien, segun se nos asegura, la de que se componga debidamente el trocito de la calle de San Pedro á que en otro número hicimos referencia.

De ingratos podria acusárenos si no hiciésemos presente en esta ocasion el testimonio de nuestro agradecimiento á la celosa autoridad local que, estimando la prensa en lo que vale, no deja pasar ni la mas pequeña oportunidad de demostrar, al par que su interés por la poblacion, la consideracion en que tiene á los órganos de la opinion pública.

Se ha dispuesto por el Ayuntamiento sea restaurada y rectificada la numeracion de todas las casas de la capital.

El Casino de Lugo en sesion celebrada al efecto por su Junta directiva, acordó hacer un donativo de mil reales con destino á la banda municipal de música.

Se han acercado á esta redaccion algunos vecinos de la calle de San Pedro, rogándonos llamemos la atencion de la autoridad, á fin de que se advierta á algunos otros no se olviden con tanta frecuencia de los bandos de policia, arrojando con bastante descaro inmundicias á la calle, en mitad del dia.

Se ha recaudado por derechos de consumos, para el Estado y Municipio, en los días 7, y 8 del actual, las siguientes cantidades:

Día 4.	2.485'30 reales.
» 5.	5.647'60 »

Las inscripciones hechas en el registro civil, en los días 7 y 8 del actual, han sido las siguientes:

Día 7.—Defunciones: 2: 1 varon y 1 hembra.

Día 8.—Nacimientos, 6: 3 varones y 3 hembras:

Defunciones: 2 varones.

CANTARES.

A Filis.—Desde el dia en que te ví
tengo el corazon cautivo,
pues cerca de tí no vivo
y muero léjos de tí.

Si me amas no me lo digas
y calla si me aborrees,
que el gozo como el pesar
podrán causarme la muerte.

SECCION RELIGIOSA.

Santos de hoy.—San Francisco de Borja,
Efeméride.—(1830).—Nace en Madrid doña Isabel II.

LUGO.—1876.

Imprenta de A. Villamarin, Armañá, 2.

ANUNCIOS.

Especialidad en máquinas para coser.

FOR MAYOR Y MENOR.

LACOUR Y LESCAGE.---REAL, 24.---CORUÑA.

SUCURSAL, VIUDA DE ARTAZU.—TRAVIESA, 7.

LUGO.

Máquinas para familias, costureras y modistas.

La máquina legítima «Wheeler y «Wilson» se recomienda por su excelencia: está construida de manera que pueda hacer toda clase de labores en todo género de telas: tiene piezas accesorias para hacer dobladillos grandes y pequeños, entretelar, bordar con trencillas, poner cordones, etc. etc.

Para probar su excelencia, basta decir que es la única que ha ganado los primeros premios, en cuantas exposiciones se ha presentado, llevando, fabricadas con inmejorable resultado 870,000 máquinas.

Máquinas para sastres, zapateros y sombrereros.

La máquina legítima «Elias Howe.» reconocidísima, por su buena construcción, su solidez, y por los grandes servicios que presta á las industrias puede coser toda clase de labores fuertes, siendo de necesidad reconocida por la gran utilidad que presta á los sastres, sombrereros y zapateros.

Máquinas Bradbury.

Las máquinas legítimas «Bradbury,» para zapatero reúnen la especialísima condición de poder reemplazar los elásticos de botinas usadas, sin necesidad de deshacerla, ya sean de caballero, señora ó niña, condición es esta, que se recomienda por sí sola y de precisión para el taller.

Máquinas sin rival Chs. Raymond.

Las máquinas legítimas Chs Raymond, tan universalmente conocidas por su inmejorable calidad, su facilísima comprensión tanto la de cadeneta como las de dos pespuntos, son las indispensables para familias, modista y costureras, que desde luego puede decirse, que son las inseparables compañeras de las familias, modistas y costureras.

Es tan reconocidísima la utilidad en las familias de estas máquinas, que todo anuncio, por pomposo que sea, siempre resultará pálido ante sus brillantísimos resultados.

También se halla en el mismo establecimiento, piezas para toda clase de costuras, un variado surtido en agujas, hilos y sedas, de clases inmejorables, como también el tan recomendado aceite de ballena, para las máquinas á precios arreglados.

No se vende en este establecimiento ninguna máquina que no esté completamente revisada, y se garantizan por uno á tres años según su clase.

Con cada máquina, se dá un librito de instrucción completa.

Con el objeto de hacer más fácil la venta de las máquinas, se cederán á plazo.

Se admiten composturas de cualquier clase que sean las máquinas.

1

TELEGRAMA DE FILADELFIA.

Las máquinas para coser de LA COMPAÑIA FABRIL «SINGER» han obtenido en la exposición los primeros premios

DOS MEDALLAS Y DOS DIPLOMAS.

La Compañía Fabril «SINGER» SUCURSAL EN CORUÑA, REAL 18. 1-20

PAPEL RIGOLLOT PARA SINAPISMOS.

Es el único adoptado en los hospitales civiles de París por SS. EE. los ministros de la guerra y de la marina de Francia, para el servicio de las ambulancias y de la Armada.

El único adoptado en los hospitales marítimos y militares de S. M. la reina de Inglaterra.

El único cuya entrada en el imperio está autorizada por el Consejo imperial de Sanidad, del czar de todas las Rusias.

Mil veces mejor que la mostaza común, ya por su limpieza en el modo de usarlo, ya también por sus resultados que son más rápidos.

En la farmacia de R. David Lopez Mosquera, en cajas de cien, y también sueltos. 1-6

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.—PASTILLAS DE viaje de la fábrica de chocolates de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, núm. 12, Lugo. —Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan á propósito, son tan convenientes para todo el que viaja, que mas bien debiera

llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto, de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegante, se conservan de seis á ocho meses: no hay dulces, no hay confite, que pueda reemplazar á la pastilla de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza de estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variación propia de los puntos que recorre, tomando antes dos pastillas, puede estar seguro le sentará bien; ningún mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas la tós, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma que se aspira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas.

PELUQUERÍA DE SEOANE

PLAZA MAYOR 16, PRINCIPAL.

Varios son los productos de perfumería que se acaban de recibir de las más acreditadas casas del extranjero. Entre otros AGUA LEFERRIERE. Secreto de la juventud para la belleza y conservación del rostro.—Filtro maravilloso que sirve para borrar las arrugas y preservarse de ellas.

Específicos los más notables para teñir el pelo y la barba.

Elegantes cofrecitos para regalos.

6